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Déclaration liminaire

Mme la Présidente, 

Hier mardi  19 mars 2024, les fonctionnaires rassemblés en intersyndicale unie défilaient  pour
leurs salaires et leurs conditions de travail, malgré le sacrifice toujours important que représente
une journée de grève. Parce que le gouvernement actuel via son ministre de l'économie vient de
demander une fois de plus aux citoyens de se serrer la ceinture et aux fonctionnaires un tour de vis
à 10 milliards, renouvelable 2 fois, comme sur les ordonnances... 
Parce que les salaires socialisés baissent de jour en jour, parce que les associations ne peuvent plus
survivre avec le tarissement des subventions et malgré le courage exemplaire des bénévoles, parce
que les fonctionnaires constatent année après année l'érosion de leur salaire. 
Parce que en même temps, pour reprendre la phraséologie du vrp de l'élite, les entreprises du
cac40 dépassent  les  120  milliards  de  bénéfice,  hors  ceux  des  gafam et  des  autres  géants  de
l'économie  internationalisée  et  alors  que  les  mammouths  de  l'armement  entrevoient  des
lendemains de miel et de vanille.

Et la Douane, nous direz-vous? ben la Douane, elle voit filer 20 millions au budget 302... C'est
plus une administration c'est un pays de l'est... On perdait déjà des missions, des pouvoirs, voilà-t-
y pas qu'on perd également des picaillons et des effectifs, qu'on  nous avait pourtant promis il y a
peu sanctuarisés... Le changement de gouvernance, peut-être? 
Mais surtout, les douaniers ne comptent plus les provocations de leur administration centrale, de
l'inéquité des sanctions disciplinaires aux astreintes payées à la fronde, de la balade des JOP pas si
heureux aux anv à plusieurs milliards, des promotions en berne à la nuit noire des CDR. 

Ca va vraiment devenir compliqué d'exiger des agents rigueur, sens du service public, probité et
sens du collectif quand nos décideurs politiques et administratifs multiplient jusqu'à la nausée les
contre-exemples et les défactions carriéristes ou pécuniaires et abandonnent tout sens du service
de  l'état.  Audiard  aura  prononcé  en  son  temps  une  phrase  restée  célèbre  qui  nous  revient
immanquablement quand l'administration ose nous proposer le don de jours de CET aux pompiers
volontaires pour pallier la fin des autorisations d'absence.
Ca va vraiment devenir compliqué de faire croire aux agents que la priorité c'est leur bien-être au
travail quand la réforme des institutions affaiblit drastiquement les droits syndicaux et réduit leurs
pouvoirs, le nombre de commissions et le droit de regard sur les évènements psycho-sociaux.
 
Alors,  si  nous  louons  régulièrement  la  qualité  du  dialogue  social  à  la  DNSCE  et  si  nous
reconnaissons bien volontiers le souci de cette direction de créer un esprit de corps et de respecter
les collectifs de travail, force est de constater que même localement les irritants, pour employer un
mot à la mode, restent bien présents. Ainsi, une fois encore et malgré les démarches entreprises
précédemment, des faux plafonds sont tombés, heureusement sans gravité, dans un bureau; ainsi
un simple examen visuel nous aura permis , à nous représentants de SOLIDAIRES et de la CGT,
d'identifier un certain nombre de plaques menaçantes représentant un danger à court terme que
l'administration doit  absolument écarter.  Quelle  n'a  pas  été  notre  surprise ,  quand nous avons
voulu inscrire cette consignation dans le registre hygiène et sécurité, de nous rendre compte que ni
l'intranet ni même la saisine dans le registre par lien direct n'étaient possible, malgré toutes les



demandes  et  toutes  les  promesses  depuis  plusieurs  années  maintenant!  Nous  nous  sommes
rabattus sur une procédure papier qui, on va pas s'mentir comme disent les jeunes, fait un peu
tachounette et l'intersyndicale unanime vous aura demandé l'inscription d'un point supplémentaire
à l'ordre du jour.
Alors,  bien  sûr  ,  Madame  la  Présidente,  nous  nous  félicitons  des  améliorations  du  cadre
professionnel permis par le facva que nous allons fêter bientôt, mais qu'il est agaçant que des
choses aussi simples qu'un registre ouvrable mettent autant de temps à atterrir!
En tant qu'élus en formation spécialisée, nous serons attentifs à ce qu'à la DNSCE comme dans
toute la Douane, la prévention reste un souci constant et à ce titre, nous sommes inquiets, Mme la
Directrice, de ce que les consultations DUERP de tous les agents prévues cette année n'aient pas
encore fait l'objet de réunions de service. On va pas vous faire le coup de la marée au Mont saint
Michel mais le calendrier fait pas de pauses aux lunes.
Nous évoquerons également en questions diverses nos inquiétudes sur le bien-être au travail du
collectif DATA, où les signaux faibles s'accumulent.
Pour finir, Madame la Présidente, sur une note plus humoristique, nous vous engageons à vous
procurer  la  vidéo  virale  de  ce  trafiquant  notoire  qui  témoigne  devant  une  commission
parlementaire en expliquant que tous les policiers du monde n'y feront rien, si on veut vraiment
porter des coups aux dealers, il faut mettre des douaniers, plus malins, plus instruits, plus cultivés.
Un type qui prononce des phrases pareilles ne peut pas être foncièrement mauvais!


